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БЕЗ СИЛЬНОЙ АРМИИ 
НАША СТРАНА ОБРЕЧЕНА
ОСТАТЬСЯ НА ЗАДВОРКАХ
ЦИВИЛИЗАЦИИ
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-П режде всего, Владимир Ана-
тольевич, хотелось бы узнать
о вашей новой работе.

- Моя новая должность - советник
министра обороны по социальной за-
щите военнослужащих, граждан, уво-
ленных с военной службы, и членов их
семей. По существу, это те же обязан-
ности, которые я выполнял в аппарате
председателя правительства. А изме-
нения продиктованы тем, что на Мини-
стерство обороны как головного ис-
полнителя теперь возложены обязан-
ности по анализу и выработке государ-
ственных подходов к социальной за-
щите военнослужащих. Причем не
только Вооруженных сил, но и других
силовых структур.

Первый серьезный шаг в этом на-
правлении уже сделан - на недавнем
заседании коллегии министерства за-
меститель начальника Главного управ-
ления воспитательной работы ВС РФ
генерал-лейтенант Виктор Бусловский
выступил с докладом «О результатах
ежегодного мониторинга социально-
экономического и правового положе-
ния военнослужащих и членов их се-
мей». В этом докладе приведен анализ
того, как монетизация льгот и другие
последние законодательные акты по-
влияли на моральный климат в воин-
ских коллективах. Профессионально
поставленный диагноз оказался, пря-
мо скажем, неутешительным. 66 про-
центов респондентов в войсках при-
знали, что принятие 122-го закона не
только не сохранило их социальную
защищенность на прежнем уровне, но
и значительно ухудшило ее. Значит, на-
до вырабатывать меры по стимулиро-
ванию воинского труда - прежде всего
в финансовом отношении. Необходи-
мо принятие государственных реше-
ний, которые бы существенно измени-
ли ситуацию уже в ближайшее время.

Выступая на коллегии, министр обо-
роны Сергей Иванов потребовал от
своих заместителей, руководителей
ведущих управлений и служб, главно-
командующих видов ВС и командую-
щих родами войск продолжить работу,
чтобы через аппарат правительства
представить наши предложения в Госу-
дарственную думу и Совет Федерации.
Координацией этой работы я и буду за-
ниматься в ближайшее время.

- Приближается великий праздник -
День Победы. Хотелось бы узнать, ка-
кие вопросы поднимались на недав-
нем заседании Центрального совета
Министерства обороны РФ по делам
ветеранов.

- Во-первых, напомню, что под эги-
дой Минобороны по поручению Прези-
дента России Владимира Путина объе-
динены ветеранские организации не
только Вооруженных сил, но и всех си-
ловых структур. Да и тот факт, что
Центральный совет Минобороны по
делам ветеранов возглавляет вице-
премьер Правительства РФ Сергей
Иванов, думаю, сам по себе говорит об
уровне проблем, решаемых этой орга-
низацией.

На заседании обсуждался ряд очень
важных вопросов. Выступали началь-
ник Тыла ВС РФ генерал армии Влади-
мир Исаков и начальник Службы эко-
номики и финансов Минобороны Лю-
бовь Куделина, руководители ветеран-
ских организаций. Шел откровенный
разговор о социальной защищенности
ветеранов войн, боевых действий и во-
енной службы. Причем, говоря о вете-
ранах боевых действий, поднимали
проблемы не только военных пенсио-
неров, но и действующих военнослу-
жащих. Особое внимание было уделе-
но ветеранам Великой Отечественной
войны. С каждым днем их остается все
меньше, поэтому мы не вправе отодви-
гать решение этих проблем на потом.

- Какие из них, на ваш взгляд, требу-
ют первоочередного решения?

- Во-первых, это проблемы, касаю-
щиеся Героев Советского Союза и
России, полных кавалеров ордена
Славы. Мы получаем массу сигналов о
примерах такого толкования феде-
ральных законов, которые приводят к
ухудшению социального положения
героев. Так, согласно постановлению
Правительства РФ № 788 от 21 декаб-
ря 2005 года и разъяснениям Минзд-
равсоцразвития  РФ ежемесячная де-
нежная выплата Героям устанавлива-
ется и осуществляется независимо от
предоставления ежемесячных денеж-
ных выплат в соответствии с другими
законами и нормативными актами.
Однако финансовые органы Минобо-
роны и МВД в указаниях своим регио-
нальным подразделениям дают толко-
вание законодательства, прямо проти-

воположное правительственному. В
результате в некоторых регионах была
прекращена выплата Героям повы-
шенной пенсии.

К сожалению, после принятия зако-
на о монетизации льгот у подавляюще-
го большинства ветеранов уровень со-
циальной защищенности значительно
снизился. О чем свидетельствуют как
социологические исследования, так и
многочисленные сигналы в аппарат
правительства, Министерство оборо-

ны, Комитет ветеранов войны и воен-
ной службы, Российскую ассоциацию
Героев. Мы в Российской ассоциации
Героев полностью солидарны с вице-
премьером Сергеем Ивановым, счита-
ющим, что повлиять на негативную си-
туацию можно только скоординиро-
ванной, инициативной работой органов
военного управления совместно с ру-
ководством ведущих ветеранских орга-
низаций - и прежде всего в плане зако-
нотворчества. Мы считаем, что работа
эта должна быть открытой и гласной,
чтобы исключить различного рода по-
литические спекуляции, в которые ве-
теранов пытаются втянуть различные
политические силы.

Кстати, одна из причин ухудшения
социальной защищенности ветеранов,
на мой взгляд, заключается в том, что
меры их социальной поддержки теперь
устанавливаются не на федеральном
уровне, как раньше, а в регионах, боль-
шинство которых располагает ограни-
ченными финансовыми возможностя-
ми. Положение необходимо срочно ме-
нять, иначе начнет складываться ситуа-
ция, при которой военнослужащие бу-
дут стремиться служить не там, где Ро-
дина прикажет, а в регионах с благо-
приятной экономической конъюнкту-
рой - в той же Москве, например.

На мой взгляд, акцент сегодня надо
сделать на трех конкретных пробле-
мах. Во-первых, это действия Минфи-
на по увеличению денежного доволь-
ствия военнослужащих не путем повы-
шения окладов по должности и по во-
инскому званию, а посредством введе-
ния различных ежемесячных денеж-
ных надбавок, не влияющих на размер
пенсий. Подобная практика не только
противоречит интересам военных пен-
сионеров, но и фактически вбивает
клин между ними и действующими во-
еннослужащими.

Во-вторых, это рост тарифов ЖКХ,
который на фоне отмены льгот сильно
ударил по социальной защищенности
двух миллионов военных пенсионеров
России. С учетом того, что военнослу-
жащие запаса зачастую являются
единственными или по крайней мере
основными кормильцами семей, впору
говорить об ухудшении социального
положения как минимум шести милли-
онов россиян. Ну и, в-третьих, до сих
пор не решен принявший уже полити-
ческий характер вопрос о денежной
компенсации за продовольственный
паек, которая сегодня втрое меньше
его реальной стоимости.

Подобных издержек, к сожалению,
пока немало. Ну разве нормально, что
ветераны войны, чьи льготы финанси-
руются из местных бюджетов, в целом
ряде регионов находятся в заведомо
худшем положении по сравнению с ве-
теранами труда? Получается, в этом
вопросе нарушена политическая воля
президента страны, который на протя-
жении двух последних лет говорил, что
если регионам передаются полномо-
чия, то с ними должно передаваться и

финансовое обеспечение этих полно-
мочий. Но механизм передачи этого
финансирования не отработан. Мин-
фин скрывает все это простой записью
в скобках - «учтено в трансферте». А в
трансферте учтено и медицинское
обеспечение, и льготы учителям - сло-
вом, все. В итоге военные пенсионеры
нередко финансируются как бы по ос-
таточному принципу. А такого быть не
должно. Ведь только при достойной
социальной защищенности как дейст-
вующих военнослужащих, так и пенси-
онеров военная служба может реально
стать престижной.

- Есть ли, на ваш взгляд, основания
полагать, что в обозримом будущем
она таковой станет?

- Лично я в этом не сомневаюсь. Се-
годня, когда вопросы проработки ме-
ханизма социальной защиты военно-
служащих возложены на министра
обороны, можно быть уверенным, что
эти проблемы наконец начнут решать-
ся. А значит, военная служба постепен-
но будет становиться престижной. По-
другому просто не может быть: без
сильной армии наша страна обречена
остаться на задворках цивилизации.

- Владимир Анатольевич, от вете-
ранов Великой Отечественной, офи-
церов старшего поколения не раз
приходилось слышать, что в Совет-
ской армии была более основатель-

ная система патриотического воспи-
тания личного состава, чем сегодня в
Российской армии...

- Думаю, все, кому довелось послу-
жить как в Советской, так и в Россий-
ской армии, согласны с такой поста-
новкой вопроса. Не секрет, что глав-
ную функцию патриотического воспи-
тания, особенно в армейской среде,
всегда выполняла государственная
идеология. А у нас с ней сегодня, ска-
жем прямо, проблема. Вот уже кото-
рый год мы ищем национальную идею
и, к сожалению, никак не можем ее
сформулировать. Это, соответственно,
отнимает инструментарий, с помощью

которого выполняли бы свои обязан-
ности офицеры воспитательных струк-
тур. Именно в армии нехватка государ-
ственной идеологии ощущается сегод-
ня особенно остро. Прошедшие войну
офицеры знают, насколько важен там
боевой дух, со времен античных войн
считающийся не меньшим, чем техни-
ческое оснащение и численность вой-
ска, фактором достижения успеха на
поле брани. Побеждает только сильная
духом армия. Вот почему формирова-
ние новой системы патриотического
воспитания в Вооруженных силах, ко-
торая бы вобрала в себя лучшие тради-
ции как дореволюционной российской,
так и Советской армии, объективно яв-
ляется сегодня задачей государствен-
ной важности.

Помимо идеологической я заострил
бы внимание и на материальной, ска-
жем так, стороне воинского воспитания.
Достаточно ли, говоря военным язы-
ком, сил и средств задействовано сего-
дня в этом процессе? Думаю, не открою
Америку, сказав, что и по этому показа-
телю нынешние Вооруженные силы на
порядок проигрывают Советской ар-
мии. Резко сокращен выпуск периоди-
ческих печатных изданий - и в плане ко-
личества армейских газет и журналов, и
по уровню тиражей. Хорошо, что у стра-
ны и Вооруженных сил появилось свое
телевидение - канал «Звезда». Но, учи-

тывая специфику телевидения, нетруд-
но предположить, что по влиянию на
военную аудиторию оно едва ли срав-
нится с печатными СМИ. Не говоря уж о
том, что телеканал «Звезда» находится
еще в стадии становления и проблем
там пока больше, чем успехов.

Заметной проблемой в деле патрио-
тического воспитания личного состава
является отсутствие элементарной на-
глядной агитации. Нет не только рас-
сказывающих о ратных традициях Оте-
чества учебно-популярных изданий, но
даже достаточного количества  портре-
тов, плакатов. А вспомните, какая мощ-
ная наглядная агитация была в каждом
полку, в каждой роте Советской армии!
До сих пор помню, насколько сильное
впечатление еще во время курса моло-
дого бойца в военном училище произ-
вели на нас, первокурсников, украшав-
шие наше подразделение портреты ге-
роев-фронтовиков с описанием их под-

вигов. Наглядная агитация шла, что на-
зывается, в ногу со временем. Набрала
ход афганская война - галерея героев
Великой Отечественной сменилась экс-
позицией Героев Советского Союза, вы-
полнявших интернациональный долг в
Афганистане. Эти плакаты, которые ка-
ждый боец видел и утром, и вечером,
уверяю, работали лучше всяких лозун-
гов и политзанятий.

- Может быть, помощь армии в этих
вопросах взяла бы на себя возглавля-
емая вами ассоциация?

- Мы не только к этому готовы, но
уже и сделали первые шаги. Решили
выпустить книгу, повествующую о геро-
изме русских воинов со времен Кули-
ковской битвы до наших дней. Разуме-
ется, эта книга рассказала бы и о заро-
ждении звания Героя как высшей награ-
ды государства, там были бы представ-
лены Герои Советского Союза, Герои
России и полные кавалеры ордена Сла-
вы. Скорее всего, рассмотрим вопрос и
о создании галереи портретов Героев...

- Пожизненно избранный почетным
президентом Российской ассоциации
Героев генерал армии Валентин Варен-
ников сказал, что одной из проблем в
работе ассоциации является то, что в
ее рядах не так много, как хотелось
бы, молодых Героев...

- Здесь существуют объективные
причины. Во-первых, большинство Ге-
роев России - действующие военно-
служащие, которым по понятным при-
чинам не до общественной деятельно-
сти. Во-вторых, их намного меньше,
чем Героев Советского Союза. Если вы-
сокое звание Героя СССР начиная с
1934 года было присвоено более чем
15 тысячам человек, то Героями Рос-
сии стали всего около 600 человек,
причем каждый второй из них был удо-
стоен этой чести посмертно...

Однако есть и субъективный фактор.
Многие молодые Герои, как сказал Ва-
лентин Иванович, плохо информирова-
ны о деятельности ассоциации. Эту не-
гативную тенденцию, надеюсь, мы обя-
зательно изменим, сделаем все для то-
го, чтобы, устранив все межличност-
ные разногласия, привлечь в свои ря-
ды как можно больше Героев и создать
единую, боеспособную организацию,
плодотворно и эффективно работаю-
щую в интересах страны.

Кстати, ассоциация будет всемерно
поддерживать участие ее представите-
лей в различных выборных кампаниях
- в Госдуму, законодательные собрания
регионов и муниципальные органы
власти. Более тесно и конструктивно
будем работать и с различными поли-
тическими силами. Не секрет, что Ге-
рои иногда попадают под влияние лю-
дей, которые втягивают их в сомни-
тельные политические акции, а то и в
финансовые махинации, что порочит
высокое звание. Теперь ассоциация бу-
дет активнее препятствовать подоб-
ным тенденциям. Мы также будем ста-
вить перед руководством политиче-
ских партий вопрос, чтобы взаимодей-
ствие с Российской ассоциацией Геро-
ев происходило не только во время
предвыборных кампаний, но и потом -
при выполнении этими партиями взя-
тых на себя политических обязательств
во время законотворческой и другой
деятельности.

Беседу вели 
Владимир МОХОВ,

Константин РАЩЕПКИН

Герой России Владимир
Анатольевич ШАМАНОВ -
один из самых авторитетных
российских военачальни-
ков. Благодаря таким, как
он, удалось сломить хребет
бандформированиям на Се-
верном Кавказе. Сегодня,
уже в качестве советника
министра обороны РФ, пре-
зидента Российской ассо-
циации Героев, боевой гене-
рал сражается на другом
«фронте».

Владимир ШАМАНОВ:

ЭТО ТРАДИЦИИ И СИЛА
НАУКА ПОБЕЖДАТЬ - 


